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Anwesend 
 
 
- Vorsitz 
 
Siebner, Claudia     
 
 
- Ortsbeiratsmitglieder 
 
Ehmann, Fabian     
Ehrmann, Sigrid     
Hofmann, Peter     
Lippold, Manfred     
Marschalek, Uwe     
Müller-Shah, Eva     
Schau, Peter     
Dr. Schenk, Peter      
Weidner, Susanne     
Weyer, Christa     
Wiegert, Michael     
 
 
- Berichterstatter 
 
Erlhof, Jochen      ( MVG ) 
 
 
- Schriftführung 
 
Bermeitinger, Peter     
 
 
 
 
Entschuldigt fehlen 
 
 
- Ortsbeiratsmitglieder 
 
Nolda, Hans-Joachim     
Schmitt, Norbert     
 
 
- Stadtratsmitglieder mit beratender Stimme 
 
Siemund, Florian     
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T a g e s o r d n u n g 
 
 
a) öffentlich 
 
1. Fahrplanänderung 2020 der MVG 
 
 

Anträge 
 
2. Vermüllung im Umfeld der Opel-Arena (ÖDP) 
 
3. Zaybachstraße/Radverkehr (Grüne) 
 
4. Säuberung Spielplatz und Leerung Mülleimer (ÖDP) 
 
5. Busspur A.-Schweitzer-Straße (SPD) 
 
6. LKW Backhaushohl (SPD) 
 
7. Parkplatzsituation Obere Anzengasse (SPD) 
 7.1. Verkehrsberuhigter Bereich Anzengasse 
 
8. Öffentliche WLAN-hotspots (Grüne) 
 
9. Wochenmarkt (SPD; Grüne, ÖDP, CDU) 
 
10. Einwohnerfragestunde 
 
 

Anfragen 
 
11. Brücke am Wertstoffhof (ÖDP) 
 
12. Sportplatzsanierung (CDU) 
 
13. Berufsverkehr - Verkehrssituation (CDU) 
 
14. Maßnahmen gegen Lebensmittelverschwendung (SPD) 
 
15. LKW A.-Stohr-Str. (SPD) 
 
16. Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
 16.1. Bearbeitungsstand Rathaus Mainz-Bretzenheim (CDU, FDP) 
 16.2. Bearbeitungsstand Jakob-Heinz-Weg (CDU, FDP) 
 16.3. Antwort zu Anfrage 0182/2019; CDU, FDP, ÖDP 
 
17. Sachstandsberichte 
 17.1. Sachstandsbericht zu Antrag 1268/2019 der SPD, Grüne  Ortsbeirat 

Mainz-Bretzenheim 
 17.2. Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 0629/2019 der ÖDP Ortsbeiratsfraktion 

Mainz-Bretzenheim 
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 17.3. Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 1247/2019 SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Mainz-Bretzenheim 

 17.4. Sachstandsbericht zu Antrag 1267/2019, Grüne, SPD, Ortsbeirat 
Mainz-Bretzenheim 

 
18. Beschlussvorlagen 
 18.1. Ordnung des Gehwegparken in Bestandssituationen 
 
19. Stadtteilmittel 
 
20. Mitteilungen und Verschiedenes 
 20.1. Termine 2020 
 20.2. US Army / Erstürmung 
 20.3. Fehlende Poller 
 
 
b) nicht öffentlich 
 
21. Bau- und Grundstücksangelegenheiten 
 
22. Mitteilungen und Verschiedenes 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Die Vorsitzende eröffnet um 19:00 Uhr die Sitzung und stellt fest, dass form- und fristgerecht 
eingeladen wurde und die Beschlussfähigkeit gegeben ist. 
 
Hinsichtlich der Tagesordnung teilt sie mit, dass die beiden Anträge unter den TOP 5 und 6 
wegen örtlicher Unzuständigkeit abgesetzt werden. 
 
Einwendungen gegen die Tagesordnung werden nicht geltend gemacht. 
 
Sodann erfolgt der Eintritt in die Tagesordnung. 
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öffentlich 
 
 
 
Punkt 1 Fahrplanänderung 2020 der MVG 

-Berichterstattung- 
 
Herr Erlhof erläutert anhand einer ppt-Präsentation (Tischvorlage) die Neuerungen bezüglich 
Bretzenheim und spricht u. a. Folgendes an: 
 

 Die Einführung der Tangentiallinie 74, die von Mombach über Gonsenheim, die 
Hochschule und Bretzenheim zum Gewerbegebiet Hechtsheim führt, wird eine 
gravierende und vorteilhafte Änderung eingeführt. 

 Schülerverkehre werden nicht wegfallen. 
 Die Nachtverkehre werden generell verstärkt (Südring, Hans-Böckler-Straße). 
 Aktuell gibt es einen hohen Krankenstand, sodass gelegentlich Fahrten ausfallen. 

Zudem ist die Anzahl der Straßenbahnen begrenzt, sodass nicht immer Ersatzfahrzeuge 
eingesetzt werden können. 

 Die digitale Anzeige hat ein funktionales Problem, bei dem die Anzeige im Falle von 
Behinderungen/Verspätungen einen sog. „Rückfall auf die Sollzeiten“ anzeigt. Die MVG 
will das über 10 Jahre alte System updaten. 

 Die Akzeptanz der Änderungen bei der L 57 wird beobachtet und ggf. das Angebot 
nachgebessert. 

 Das Quietschen der Fahrzeuge wird permanent überprüft und Abhilfe geschaffen. 
 In der Vergangenheit gab es 85 Verkehrsunfälle unter Beteiligung von Straßenbahnen. 

Bei 10 Unfällen lag die Schuld bei der Straßenbahn, wobei hier vor allem 
„Profilschäden“ die Ursache waren. Es gab lediglich 1 Mal einen Unfall mit 
Personenschaden. 

 Der Kreuzungsbereich Haifa-Allee wird mit der Straßenverwaltung in Augenschein 
genommen werden. 

 
Die Vorsitzende bedankt sich für die Berichterstattung und bittet, zum dem Termin Haifa-Allee 
miteingeladen zu werden. 
  
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
Anträge                                                     
 
 
 
Punkt 2 Vermüllung im Umfeld der Opel-Arena (ÖDP) 

Vorlage: 1890/2019 
 
In seiner Begründung ergänzt Herr Dr. Schenk den Antrag wie folgt: 
„ Die Verwaltung wird gebeten in Abstimmung mit dem Verein zu prüfen, ob eine Umstellung 
von Einweg- auf Mehrwegbecher umgesetzt werden kann“. 
 
Der so ergänzte Antrag wird einstimmig beschlossen.  



   6 

                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
Punkt 3 Zaybachstraße/Radverkehr (Grüne) 

hier: Öffnung gegen die Einbahnstraße 
Vorlage: 1899/2019 

 
Herr Ehmann begründet den Antrag. 
 
Von Seiten der CDU und der FDP wird Kritik dahingehend geäußert, dass der Antrag wenig 
durchdacht ist. Insbesondere berücksichtige er nicht die gefährliche Biegung, die parallel 
verlaufende Ausweichmöglichkeiten (Wilhelmsstraße und An der Wied) und konterkariere die 
gefundene Schulweglösung. 
 
Die Vorsitzende ergänzt, dass auch die Belange der Feuerwehr berücksichtigt werden müssen 
(Ausfahrt nach links). 
 
Herr Ehmann ändert den Antrag wie folgt: 
 
„Der Ortsbeirat fordert die Verwaltung auf zu prüfen, ob die Zaybachstraße für den Radverkehr 
gegen die Einbahnstraße freigeben werden kann. Die Ergebnisse der Prüfung sollen noch vor 
einer möglichen Umsetzung im Rahmen einer Berichterstattung dem Ortsbeirat vorgestellt 
werden“.   
 
Der so geänderte Antrag wird mehrheitlich beschlossen.    
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
 
Punkt 4 Säuberung Spielplatz und Leerung Mülleimer (ÖDP) 

Vorlage: 1900/2019 
 
Der von Herrn Dr. Schenk begründete Antrag wird einstimmig beschlossen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 5 Busspur A.-Schweitzer-Straße (SPD) 

Vorlage: 1902/2019 
 
Wegen örtlicher Unzuständigkeit wird der Antrag abgesetzt und angeregt, der Ortsbeirat 
Oberstadt möge sich dieses Themas annehmen.   
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Punkt 6 LKW Backhaushohl (SPD) 

Vorlage: 1903/2019 
 
Wegen örtlicher Unzuständigkeit wird der Antrag abgesetzt und angeregt, der Ortsbeirat 
Oberstadt möge sich dieses Themas annehmen, das der Ortsbeirat Bretzenheim grundsätzlich 
positiv sieht.  
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 7 Parkplatzsituation Obere Anzengasse (SPD) 

Vorlage: 1905/2019 
 
Auf Antrag der SPD wird der Antrag nach kurzer Diskussion vertagt, da man erst das unter 
TOP 7.1 vorgelegte Schreiben berücksichtigen wolle.   
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 7.1 Verkehrsberuhigter Bereich Anzengasse 

hier: Schreiben des Stadtplanungsamtes 
 
Kenntnisnahme des Schreibens des Stadtplanungsamtes vom 18.09.19.  
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 8 Öffentliche WLAN-hotspots (Grüne) 

Vorlage: 1914/2019 
 
Der von Herrn Ehmann begründete Antrag wird einstimmig beschlossen.  
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 9 Wochenmarkt (SPD; Grüne, ÖDP, CDU) 

Vorlage: 1915/2019 
 
Die Vorsitzende schickt voraus, dass die Marktverwaltung bemüht ist, einen Nachfolger für den 
weggefallenen Gemüsehändler zu finden. 
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Sie unterstreicht, dass der Markt grundsätzlich erhalten werden müsse, man aber über die 
Präsenzzeiten nachdenken müsse, bspw. freitags 14-18 Uhr. Ebenso sei es wichtig, dass die 
Beschicker regelmäßig und zuverlässig am Markt teilnehmen. 
 
Herr Wiegert regt ergänzend eine Art Kooperation der Bretzenheimer Landwirte auf dem Markt 
an. 
 
Für Herrn Lippold ist es für die Akzeptanz des Marktes notwendig, ihn in der Bevölkerung 
wahrnehmbarer zu machen. 
 
Der Antrag wird einstimmig beschlossen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 10 Einwohnerfragestunde 
 
Herr Trier fragt, ob sich der Ortsbeirat dafür einsetzen könne, die Stellplatzablösungen im 
Ortsbezirk abzuschaffen, sodass bei Neubauten auch tatsächlich reelle Parkplätze vorgehalten 
werden müssen.  
 
Die Vorsitzende nimmt diese Anregung auf. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Anfragen                                                     
 
 
 
Punkt 11 Brücke am Wertstoffhof (ÖDP) 

Vorlage: 1891/2019 
 
Die Verwaltung wird gebeten, die Antwort schnellstmöglich nachzureichen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 12 Sportplatzsanierung (CDU) 

Vorlage: 1906/2019 
 
Kenntnisnahme der Antwort des Dezernates II vom 10.12.19. 
 
Die Verwaltung wird gebeten, den aktuellen Sachstand zum Thema Flutlichtanlage mitzuteilen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 13 Berufsverkehr - Verkehrssituation (CDU) 

Vorlage: 1908/2019 
 
Die Verwaltung wird gebeten, die Antwort schnellstmöglich nachzureichen.  
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Punkt 14 Maßnahmen gegen Lebensmittelverschwendung (SPD) 

Vorlage: 1909/2019 
 
Kenntnisnahme der Antwort des Dezernates III vom 09.12.19.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
 
Punkt 15 LKW A.-Stohr-Str. (SPD) 

Vorlage: 1910/2019 
 
Die Verwaltung wird gebeten, die Antwort schnellstmöglich nachzureichen.  
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 16 Anfragen aus vorherigen Sitzungen 
 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 16.1 Bearbeitungsstand Rathaus Mainz-Bretzenheim (CDU, FDP) 

Vorlage: 1272/2019 
 
Die Verwaltung wird erneut gebeten, die Antwort schnellstmöglich nachzureichen. 
 
Die Vorsitzende teilt mit, dass man wohl erst im Sommer 2021 mit der Fertigstellung der 
Sanierung rechnen könne. 
 
Darüberhinaus wird die GWM gebeten, wie in der letzten Sitzung vom Leiter der GWM Herrn 
Korte versprochen, alle Unterlagen dem Ortsbeirat zukommen zu lassen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 16.2 Bearbeitungsstand Jakob-Heinz-Weg (CDU, FDP) 

Vorlage: 1273/2019 
 
Die Antwort wird zur Kenntnis genommen. Die Vorsitzende teilt mit, dass im kommenden Jahr 
eine kleine Einweihungsfeier durchgeführt werden wird.     
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Punkt 16.3 Antwort zu Anfrage 0182/2019; CDU, FDP, ÖDP 

hier: Pflanzarbeiten Mainzelbahntrasse 
 
Kenntnisnahme der Antwort des Dezernates V vom 30.09.19.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 17 Sachstandsberichte 
 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 17.1 Sachstandsbericht zu Antrag 1268/2019 der SPD, Grüne  Ortsbeirat 

Mainz-Bretzenheim; 
hier: Ökologischer Umbau Wilhelm-Quetsch-Straße 
Vorlage: 1703/2019 

 
Kenntnisnahme des Sachstandsberichtes des Dezernates V vom 22.11.19.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 17.2 Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 0629/2019 der ÖDP Ortsbeiratsfraktion 

Mainz-Bretzenheim; 
hier: Verbesserung der Einbahnstraßenregelung für Fahrräder 
Vorlage: 1392/2019 

 
Kenntnisnahme des Sachstandsberichtes des Dezernates V vom 10.10.19.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 17.3 Sachstandsbericht zu Antrag Nr. 1247/2019 SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Mainz-Bretzenheim; 
hier: Verkehrsspiegel Bebel- / Albert-Stohr-Straße 
Vorlage: 1614/2019 

 
Kenntnisnahme der Antwort des Dezernates V vom 11.11.19. 
 
Herr Schau kritisiert die Antwort der Verwaltung und fügt als Gegenbeispiel ein Foto aus der 
Wilhelmstraße bei. 
 
Ein erneuter Sachstand wird erbeten.  
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Punkt 17.4 Sachstandsbericht zu Antrag 1267/2019, Grüne, SPD, Ortsbeirat 

Mainz-Bretzenheim 
hier: Bretzenheim blüht auf 
Vorlage: 1781/2019 

 
Kenntnisnahme des Sachstandsberichtes des Dezernates V vom 30.11.19.  
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 18 Beschlussvorlagen 
 
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
Punkt 18.1 Ordnung des Gehwegparken in Bestandssituationen  

hier: 2.Umsetzungsstufe 
Vorlage: 1785/2019 

 
Kenntnisnahme des Sachstandsberichtes des Dezernates V vom 20.11.19. 
 
Die Verwaltung wird gebeten, die in Anlage beigefügten Pläne, die kaum lesbar sind, als pdf 
der Ortsverwaltung per mail zukommen zu lassen, erst dann wird sich der Ortsbeirat mit dem 
Thema beschäftigen. Der Punkt wird 2020 erneut aufgerufen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                     
                                                                                                                                     
 
 
Punkt 19 Stadtteilmittel 
 
Auf Vorschlag der Vorsitzenden werden die Restmittel wie folgt einstimmig verausgabt: 
 

 100,00 € für die Jakobiner (Rathauserstürmung 2019) 
   75,96 €  für die öffentliche Bücherei zur Bestandserweiterung 

 
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 20 Mitteilungen und Verschiedenes 
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Punkt 20.1 Termine 2020 
 
Kenntnisnahme der Termine für 2020. 
 
Die Vorsitzende weist darauf hin, dass am 28.01.20 ausnahmsweise an einem Dienstag getagt 
werden muss. Der Abgabetermin für Anträge und Anfragen fällt somit auf Montag, 20.01.20, 
10:00h. 
 
Ab Januar 2020 wird Frau Martina Weimar die Geschäftsführung des Ortsbeirates übernehmen. 
Anträge und Anfragen sollen  an martina.weimar@stadt.mainz.de geschickt werden.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 20.2 US Army / Erstürmung 
 
Die Vorsitzende teilt mit, dass das Gremium von der Pressesprecherin der US Army zu einem 
Besuch der Clay-Kaserne in Wiesbaden im Frühjahr 2020 eingeladen wurde. Es besteht reges 
Interesse an der Teilnahme. 
 
Die Erstürmung der Ortsverwaltung findet am 05.01.20, 14:33h, statt. 
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
                                                                                                                                      
 
Punkt 20.3 Fehlende Poller 
 
Herr Schau bittet, fehlende oder beschädigte Poller in den Bereichen 
Kaninchenpfad/Mühlrech/Bebelstraße zu ersetzen.  
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
                                                                                                                                      
 
 
Ende der Sitzung: 21:10 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Claudia Siebner gez. Peter Bermeitinger 
........................................................... ............................................................ 
Vorsitz Schriftführung 

mailto:martina.weimar@stadt.mainz.de
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